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法官：譚得志主動犯案屬積極參與者
另指胡志偉認罪代表有顛覆意圖 施德來求情稱後悔犯案

「35+顛覆政權案」共有45名被告罪成，其

中31人承認串謀顛覆國家政權罪，14人受審

後被裁定罪成。3名國安法指定法官昨日處理

第三批共6名被告中餘下3人，譚得志、胡志

偉及施德來的求情陳詞。辯方指譚屬其他參與者、胡與施則屬積極參與者，他們沒參與組織

及謀劃，當中譚2022年另因煽動文字案判囚40個月，胡自2021年起因七一遊行案等案還押

判囚，望法庭能為兩人考慮整體量刑原則。法庭則指譚主動犯案應屬積極參與者，胡具顛覆

意圖。

◆香港文匯報記者 葛婷
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屠龍案李家田聲稱留隊因盼獲資助 政棍張秀賢周身債
缺席應訊被頒令破產

◆ 胡 志 偉
（後）、譚得
志（前），圖
為 早 前 由
囚 車 押 送
至 法 院 應
訊。
資料圖片

黑 暴 極
端 組 織
「屠龍小
隊」與其
他激進團
夥策劃於

2019年12月8日藉「民陣」遊行，在灣仔
製造連環爆炸及槍擊警員案，昨日在高等
法院繼續審訊。辯方指被告張俊富、張銘
裕、嚴文謙獲法律意見決定不作供，被告
李家田則選擇自辯指出於窮困貪小便宜，
希望持續獲得「屠龍小隊」隊長黃振強資
助，以及擬發掘示威者「故事」製作紀錄
片，才一直留在「屠龍小隊」，並對黃言
聽計從。
被告張銘裕及嚴文謙昨日選擇不作供，
亦不傳召任何證人；代表被告張俊富的大
律師李國輔則就黃振強早前否認張俊富曾
於2019年12月7日晚，以參與示威時受傷
未癒為由不出席翌日的「大行動」，傳召

瑪嘉烈醫院時任駐院醫生陳與褀（音譯）
作供，陳確認張俊富於2019年12月8日曾
到急症室求診，左後小腿表層擦損、紅
腫，應是傷口導致的細菌感染。
選擇自辯的被告李家田則稱，中六畢業
後在浸會大學修讀電影系高級文憑，主修
攝影與燈光，曾拍攝紀錄片，但因欠交最
後一期學費而未能畢業。他又稱自2019年
6月9日開始，經常留守示威中捕捉畫面製
作紀錄片。同年8月5日，他到荃灣欲了解
有示威者被黑社會斬傷事件，因而認識張
俊富、張銘裕、嚴文謙和黃振強，並與黃
最熟。其後他獲加入Telegram「荃灣示威
群組」，該群組則慢慢演變成「屠龍小
隊」。

李揚言有錢收所以言聽計從
李家田稱因自己全面參與製作紀錄片，
無時間工作好窮，黃振強則經常請成員吃
飯，又出錢資助成員。李承認貪小便宜，

因黃資助他是他繼續留在「屠龍小隊」的
原因之一。黃振強曾請他吃飯，2019年10
月請他和成員到澳門，更提供2,000元讓他
賭錢、買衣服等，他當時感到「好開心，
有人肯畀錢我令到我有呢個娛樂」。李同
意自己對黃的指示言聽計從，會盡量滿足
對方，包括曾應黃要求剪輯一段「屠龍小
隊」精華片段。
對於早前庭上提到李家田及張銘裕等曾

到西貢試槍，李解釋是黃振強私訊他要求
陪到西貢行山，並無提及試槍和炸藥，直
至2019年11月16日與頂替黃的張銘裕和其
他人到西貢，他亦兩度被張銘裕叫行遠
啲，一段時間後再把他叫回，他並不知道
各人曾前往哪處和做什麼，他亦沒有取過
槍。
李家田又稱翌日下午他前往理大暴動現

場入去拎故事，他沒有接觸示威者，只透
過第三身觀察，直到18日凌晨離開理大。

◆香港文匯報記者 葛婷

香港文匯報訊（記者 葛婷）香港文匯報於2021年踢爆，攬炒派前
元朗區議員、香港中文大學學生會前會長張秀賢四處借錢欠債不還，
他近年頻被入稟追債。考評局通識科委員會前主席賴得鐘去年中入稟
區域法院，向張追討14萬元欠款及利息後，今年3月再入稟高等法院
對張提出破產呈請。高等法院昨日開庭處理破產案，張未有到庭應
訊，由於他早已表明不爭議涉案本金和利息，也沒提供抗辯理由；法
官陳靜芬遂按程序頒令張破產，書面理由將於下周一（15日）頒布。
呈請人賴得鐘，答辯人張秀賢。根據賴於去年中的入稟狀指，賴於
2020年11月11日至2021年5月27日，四度借款合共16萬元予張。但
到前年2月還款限期時，張仍沒有還款。至同年10月雙方達成協議，
張承諾自前年11月起每月還款5,000元，但自去年1月28日起，張便
沒有再還款。截至去年中，由於張只償還了2萬元，賴遂入稟要求法
庭頒令，張須償還14萬元餘款及利息。
到今年3月，賴再入稟高等法院對張秀賢提出破產呈請，案件上月
在聆案官席前提訊時，張出庭應訊表示反對破產呈請，但不爭議欠
款，願意償還債務、堂費及律師費，但希望法庭釐清整體金額，讓他
可以在1個月內還款。聆案官遂應張要求押後聆訊，但基於張反對破
產，案件交由高等法院法官處理。

大律師梁寶琳代表現年52歲、認罪的「人民力
量」前副主席譚得志求情稱，譚的犯案行為

包括提交提名表格參與「初選」、簽署「墨落無
悔」及「共同綱領」聲明、舉行街站、參與選舉論
壇等，但沒有參與組織及策劃，應歸類為顛覆罪三
級罰則中最低的其他參與者。
不過，法官陳仲衡指出，辯方引用的《〈中華人
民共和國刑法〉釋義及實用指南》，定義積極參加
者為主動參加犯罪集團並多次參與犯罪活動，問譚
是否屬於此類別？法官李運騰亦指譚主動犯案，表
面看來符合該定義即屬積極參加者。梁同意譚當時
是「人民力量」副主席，的確是自行參與「初
選」，惟重申「初選」是公開的「選舉」，不應因
而視譚為積極參與者。
梁寶琳又稱，譚只是出於個人倡議來參與公開的

「初選」，現已後悔及認罪，並已退出「人民力
量」，沒有機會重返政壇。

譚得志有兩項案底還押逾3年
梁又交代譚有兩項案底，2022年因煽動文字案被判

囚40個月，現已服刑完畢，正上訴定罪至終審法
院，譚已被還押逾3年，已付上代價。希望法庭能考
慮整體量刑原則，在本案中酌情扣減20個月刑期。
現年61歲，認罪的時任民主黨主席胡志偉由大律

師郭子丰代表求情，指前運房局正副局長張炳良及
邱誠武、前勞福局局長羅致光均撰文為胡求情，又
指胡沒有參與組織及策劃，只是「和應」，參與方
式包括網上發帖、受訪、集會、參與「初選」及遞
交提名表格等，其論壇上發言亦表明要考慮醫院學
校撥款，對「攬炒」、無差別否決財案有保留；另

主觀而言，胡在案發時真誠誤信手段合法。故在本
案中，胡頂多屬於積極參與者，且屬該級較輕的位
置應以較低起點量刑。不過法官指出，既然胡認罪
即代表其有顛覆政權意圖。

胡志偉違保釋已就兩案認罪
郭子丰交代胡另因違反了七一遊行案及維園集會

案保釋條件，自2021年1月8日起還押，同年就兩案
認罪，先後判囚10個月和4個月2星期，七一遊行案
中涉及主張反對香港國安法，與本案性質、案發時間
相近，希望法庭於本案中能考慮整體量刑原則。

另外，由大律師黃廷光代表現年41歲、經審訊被
裁定罪成的民協前主席施德來求情，指施已非民協
成員，上周修例後干犯國安罪行人士亦無法再任職
社工，施當時誤以為運用否決權屬合法，現已後悔
犯案，重犯機會非常低，又指施屬積極參與者，應
以中低等級別量刑。
下一批展開求情的，為參選九龍西「初選」的岑
子杰、毛孟靜、何啟明、馮達浚、黃碧雲及劉澤
鋒，以及參選超區「初選」的岑敖暉、王百羽，與
參選衞生服務界的余慧明，合共9人於本周三（10
日）開始求情，預計需時3天。
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房委會昨日公布新一輪公屋租金檢

討結果，建議公屋租金按機制加

10%，並寬免首3個月加幅，即明年1

月起落實，預料平均每戶每月加租約

230元。本港公屋租金加減與收入指

數掛鈎、每兩年檢討一次，今輪檢討

期間，公屋收入指數增加10.73%，由

於加租有10%的「封頂」安排，房委

會建議加租10%，屬於例行及合理加

幅。政府考慮公屋租戶實際困難，將

原本今年10月1日生效的加租措施，

延至明年1月才正式實施，有效兼顧

房委會財政壓力和公屋租戶承受能

力，亦體現為民情懷，展現政府擔

當。

根據房屋條例，房委會須按可加可

減機制，每兩年檢討公屋租金一次，

此輪公屋租金檢討屬例行安排。本港

公屋租金調整幅度，有清晰機制，即

根據公屋住戶收入指數變化而相應增

或減，且加幅最多10%。這套機制實

施 20 多年，普遍認為符合公平公正

原則、機制合理有效。房委會昨日向

立法會提交的文件顯示，2021年公屋

租戶家庭每月收入為24,094元，2023

年的經調整後相關收入為26,679元，

兩年間收入指數上升 10.73%。按照

10%的「封頂」安排，公屋租金上調

10%，每個公屋租戶平均每月加租約

230 元，約六成租戶上調租金在 250

元以下，約2%的租戶上調租金在100

元或以下。由於社會清晰明白例行機

制規定，因此社會普遍尊重機制、接

受加幅。

公屋按機制加租金，有助房委會減

少財政赤字、確保可持續發展公屋項

目。根據提交立法會的文件，房委會

目前面臨財政赤字，若不計租金上

調，租住房屋運作賬目在2024-25年

度會有約 11.67 億元赤字，下一年度

更會有高達 21.45 億元赤字。截至

2024 年 3 月底，公屋一般申請者的

「公屋綜合輪候時間」為 5.7 年，政

府需興建大量公屋及簡約公屋，以紓

緩居住不適切住屋者的艱難，因此，

房委會按既定機制加租，預計可為房

委會每年帶來約 23 億元的額外收

入，可保障持續投入發展公屋，對香

港民生問題解決有好處。

目前社會上有聲音要求加租時提供

租金寬免，對此房委會傾聽民意、建

議向租戶提供 3 個月的特別寬免措

施，此做法有效平衡房委會財政壓力

與公屋租戶的承受能力，獲得社會正

面回應，多位立法會議員認為政府與

公屋租戶共渡時艱、展現為民擔當。

同時，政府根據公屋租戶的實際情況

精準施策，如經濟條件較佳的富戶不

獲寬免，而經濟特別困難的租戶可申

請租金援助計劃等。這些措施有效減

緩公屋加租的衝擊影響，今後還可更

細化、更具針對性。

公屋加租注重平衡 寬免安排體現擔當
運輸及物流局提出規管網約車平台的建議，計

劃透過法例以牌照方式對網約平台進行規管，旨

在實現有效監管與打擊非法營運雙管齊下，為市

民和遊客提供優良出行服務。這一框架方向在當

前社會切望改善、優化出租車服務的大背景下，

無疑具有重要性和迫切性。網約車在世界各地已

非新鮮事物，政府在此時提出立法規管的建議，

是對引入新興服務模式提升服務的積極嘗試，彰顯

了維護市場秩序和保護消費者權益的決心。社會大

眾期望透過多措關聯的改革，鼓勵市場競爭以提升

服務質素，將香港的出租車服務推向高水平。

政府當前在推行的士車隊制的同時，有意限定

有牌照的的士使用網約平台提供服務，這一取向

既能避免非法營運車輛氾濫，保障乘客安全和權

益；又能為合法的的士行業提供一個公平競爭的

服務環境。至於立法後哪些車可以成為網約車，

運輸署表示今年稍後會就乘客需求及轉變等進行

調查，評估提供合規服務的車輛類別和數目，以

及平台和司機的相關牌證要求等。這一取態，沒

有限定只有的士才可加入網約車平台，顯示政府

在制定政策時兼具審慎與靈活性。

網約平台的發牌條件也是政府規管的重要方

向。確保平台提供的出租車要有牌證，購買包括

乘客在內的相關保險，司機亦要做體檢及考牌，

這些都是保障乘客安全和權益的必要措施。同

時，政府還研究修例加強打擊非法載客取酬，即

針對「白牌車」司機，一旦罪名成立，其領取或

持有駕駛執照資格會被取消不少於一個指明期

間，例如 12 個月。這無疑將進一步淨化市場環

境，維護市場秩序。

在研究規管網約車平台時，政府注重借鑒其他

地區的成功經驗。深圳、新加坡、倫敦等地均有

法例規管網約車平台公司，例如規定網約服務必

須由的士和其他持有相關牌證的車輛提供；平台

公司需要在營運地區設立公司，提供當地聯絡地

址及負責人，以便政府部門監察服務；獲批的營

運年期設有上限，期滿後須再次提交申請；如未

獲政府發牌而提供服務屬於違法，等等。這些地

區的成功經驗可以提供有益的參考，帮助香港更

好地制定和執行相關政策。

值得關注的是，政府計劃批出最多5個的士車隊

牌照，並已在早前截止申請，預料本月內會公布

車隊牌照的發牌結果。的士車隊的營運已經參照

了不少網約車平台的經驗和優勢，給予的士行業

改善服務的時間和空間。而政府的網約車平台發

牌規管則計劃在明年完成，這一時間安排實際上

已經充分考慮了的士業界的現實利益，讓傳統的

士可以適應市場變化，改善服務質量。無疑，政

府努力在維護市場秩序、改善服務與照顧目前行

業利益之間尋求平衡。

長遠而言，政府始終要將市民和遊客獲得良好

出行服務的需求放在第一位。當前的市場現狀

是，的士服務明顯滿足不了用家出行需求，尤其

是在繁忙時段。加上的士服務良莠不齊，兜路、

拒載等服務問題屢禁不絕，對市民和旅客都構成

困擾，一定程度上影響了香港的對外形象。因

此，政府必然要鼓勵市場競爭，通過競爭機制來

提升服務質素，讓市民和遊客享受到更加便捷、

舒適、安全的出行服務。通過理性的施策和有效

的監管，我們相信的士和網約車行業將能够在保

障乘客權益、維護市場秩序和促進行業發展之間

找到一個最佳的平衡点。

有效規管網約車平台 引入競爭提升服務


